
B04 2010年9月25日 星期六

编辑：闫杰 美编：石岩 组版：秦川

深读·全透视

不端老板“饭碗”的
工会主席
青岛首批职业化工会干部非公企业任职记
文/片 本报记者 张榕博

“想得周到才能赢得

劳资双方的信任”

“刚进厂的工会干部每走
一步都像考试，必须想得周到

才可以赢得劳资双方的信
任”。9月20日，青岛丽东化工

有限公司工会主席韩成斌带

着记者走向他的办公室，一路

上他与相遇的十几位员工分

别打了招呼，而这些员工脸上

都带着善意和尊敬的微笑。进

了办公室，韩主席首先打开电

脑，查看自己的邮箱中是否有

员工发来的邮件，并一一记录

回复。而这样的工作韩成斌已

经做了将近3年。

2008年11月份，青岛市总
工会下发《青岛市总工会关于

向非公有制企业选派专职工

会主席的试行办法》，150多名

向社会公开选拔出来的专职

工会干部被派往全市非公企

业和街道任职。而早在2007年
10月份，作为青岛市最早探索

工会干部职业化的开发区，时

任开发区发改局部门领导的

韩成斌已作为第一批派驻非

公企业的专职工会干部来到

了丽东化工有限公司。

“刚一进厂，我就接受了

韩方从部门到公司领导的两

次面试，问我是什么级别，有

没有企业管理和工会经验，对

政府的政策熟不熟悉，到这里

是不是来搞罢工的……”韩成

斌说。

青岛浦项不锈钢有限公

司工会主席薛修远则告诉记

者，厂方起初对派驻工会的干

部要求近乎苛刻，必须是处级

领导职务的，熟悉工会工作，

年龄不要太小。时任黄岛街道

经贸办主任的薛修远当时还

兼任街道工会主席，这才通过

了厂方的“考试”。

在薛修远当时向上级工

会的汇报材料上，一段形容刚

到任时环境的话语让人记忆

深刻：“陌生的环境，陌生的

人，无论你以前职位多高，还

是有什么耀眼的光环，在这里

都要从头再来。更使你不能忍

受的是，无论是资方还是劳方

都以一种不信任的姿态来看

待你。”

根据规定，专职工会主席
派到所辖非公企业试用两个
月后，就要履行民主程序，由

会员(代表)大会选举，正式聘

任为该企业工会或工会联合

会主席。对于韩成斌们而言，

能否取得员工的信任也是一

大难题。

韩成斌刚上任时，这家企

业并不太平，刚刚出现韩方员

工与中方员工激烈的肢体冲

突，让一家企业几乎变成了两

家，而管理层几乎都是韩方人

员的企业，让中方职工申诉无
门。

“我跟当事每一位员工聊

天，问当时是什么情况，结果

发现只是因为语言沟通出了

岔子，工作中一句‘你怎么不
理解我的话’被误译成了‘你

怎么不听话’，进而加重了冲

突。”韩主席说，中国比较成

熟的一项工作就是给人做政

治思想工作，通过与他们推心
置腹地交流，权衡利弊，拒绝

工作的风波很快就过去了，这

在厂方和员工中间第一次同

时有了积极的反响。

薛修远上任不到一个月，

车间工人就因为公司没兑现
年终奖金而罢工停产。虽然经

过各方面的工作，员工复工

了，但是双方都付出了代价。

员工们都在看着刚到任的薛

修远。

对于当时浦项存在的劳

资对立情绪，薛修远立刻整理

出《当前公司的劳资双方的冲

突的主要原因及建议》，希望

提高员工待遇，组织文体活

动。这些建议受到了反思中的

韩方总部重视，公司设立了人

事部，提拔了六名中方科长。

设立了教育担当，职员的工资

奖金也很快得以提升。这期

间，工会组织了职工拔河比赛

和足球赛。公司与员工的对立

情绪逐步消除。

2008年3月份，韩成斌通

过职工大会选举当选了企业

工会主席，成为《工会法》认

可的选举出来的工会主席。

专职工会主席

与企业“软”博弈

青岛市经济技术开发区

总工会组织建设处处长陈在

武告诉记者，基层工会干部人

员少、工作难开展是工会工作

面临的一个共同难题。为此，

他们专门设立了工会主席后

备人选人才库，选派一些懂得

工会业务、企业管理、年龄又

适合的干部去做专职工会主

席，因为专职所以时间也更加

充裕。

实际上，这些工作经验丰

富的政府干部，进入非公企业

的工会岗位后，工作经验成了

帮助员工维权及与厂方“博
弈”的优势。目前，即将届满

三年的韩成斌已经开始准备

自己的述职报告。在这份报告
中，有大量的他日常处理员工

与企业之间纠纷的办法。

“韩国人有韩国人的办事

方式，咱们有咱们的理解方

式。”韩成斌说，最近几天，国

内很多媒体都在炒作今年最

琐碎的双节怎么休息、怎么上

班的问题，而在丽东化工，工

人一天要四班倒，轮休更难计

算。企业许多员工计算过，四

班三倒，干一年以后，一天加

一个小时，能够差了好几天。

韩成斌说，他去找韩方，但是

人家认为这是误差，不可避

免。

“我当时就跟韩方表明

咱们国家的劳动法对加班的

规定，而且说，如果员工告

你，一告一个赢。”韩成斌说，

他的说法过一阵后奏效了，

韩方重新修改了倒班的规

定。而在多达110条的企业员

工条例中，经过工会要求修
改且有利于员工一方的就超

过 20条，相当于全部条例的

五分之一。而在仅有两页纸

的国家版工资集体协商合同

文本上，韩成斌和员工又先
后找到了十几条可能出现问

题的条款，并逐一添加进去

一些附加内容。

在薛修远所在的企业，

女员工金女士想休产假，需
要同在一个厂子的丈夫一起

休假。薛修远随后与韩方交

涉，打出了员工与企业间的

“亲情牌”，“我就说，现在中

国都是独生子女，员工一辈

子就这一次，咱们上班岗位

又不总是繁忙，企业应该考

虑中国生儿育女的传统观

念。”通过这么一说，岗位不
忙的双职工就争取到了“弹

性”假期，工作忙就上班，不
忙就休班，从而解决了休假

问题。

记者了解到，由青岛市总工会、街
道负担的专职工会干部基本月薪在
1200元以上，经济强镇的工会主席有的
月薪达到了1700元左右。一位非公企业
工会主席曾说，工会主席不再靠企业发
工资，遇到劳资矛盾，很多时候就不用
再看老板的眼色行事了。

作为工会改革的“青岛模式”，除了
选派专职的工会干部下企业，让工会干
部经济独立被认为是解决“非公有制企
业里工会主席说话底气不足”的良方。

在目前北京和广州正在试行的工会改
革中，经济独立问题也被重点提出，并得
到全总支持。而更重要的是，派驻专职工
会干部入厂是解决目前基层工会干部不
足的重要方式。青岛市总工会主席李皓
曾公开表示，如果专职基层工会干部能
达到2000名，青岛职工维权就能上升到一
个新的层次。而截至目前，青岛市已累
计实现向乡镇(街道)和非公企业选派、

选聘专职工会干部262名。

工会干部经济上不再依赖企业，传
统的企业直选也改为职业化道路。但在
部分分析人士看来，随着市场经济发展，

私营企业和外资企业会越来越多，计划
经济时代的福利工会已逐渐消亡，而市
场经济条件下的工会转型却尚未完成。

广州市总工会主席陈伟光曾在工
会职业化问题上对媒体表示，工会的定
位应该是劳动者权益的维护者，而不是
劳动关系的调停者。也就是说，工会一

定不能两边当“老好人”。

显然，目前带着“饭碗”上岗的职业

工会干部仅是改革的开始。

格记者手记

经济独立

才能不看老板眼色

2008年，青岛上

百名职业化工会干
部带着自己的“饭
碗”来到各个非公企
业任职，成为国内第
一批不端老板“饭
碗”的工会主席。两

年过去了，这些工会
干部干得怎么样？而

工会主席应该直选
还是选派？他们是劳
资双方的中间人还
是一方的代言人？而

带 着“ 饭 碗 ”任
职——— 这一探索解

决基层工会短板的
“青岛模式”也在等
待检验。

韩成斌给员工回复邮件。


